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32 ➔ миХАиЛ риВЛиН,  
руководитель проекта «Клубный дом  
Art View House» (девелопер «охта групп»):
— В 2016 году произошло несколько со-
бытий, которые повлияют на дальнейшую 
жизнь мирового сообщества, включая Рос-
сию. Но самыми непредсказуемыми стали 
результаты голосования за выход Велико-
британии из Евросоюза (Brexit) и победа До-
нальда Трампа в гонке за пост президента 
США. С одной стороны, это отсылает нас к 
теории вероятности, а с другой — это все-
го лишь одна из иллюстраций того, что мир 
меняется, а то, что со стороны нам кажется 
стабильным и постоянным, на самом деле 
— довольно подвижная субстанция.

В жизни города также произошли важ-
ные события, которые можно объединить в 
один блок «завершение строительства». В 
результате десятилетней работы теперь в 
Санкт-Петербурге есть Западный скорост-
ной диаметр и новый стадион.

ЕВгЕНиЙ рЕзВоВ,  
генеральный директор Ао «Строительный трест»:
— Санкт-Петербург в 2016 году сработал 
хуже, чем за последние пять-шесть лет. 
Для меня, блокадника, ленинградца, очень 
обидно за Россию. Стадион проворовали. 
Не трех событий, а одного хватает, чтобы 
испортить репутацию.

ВЛАДиСЛАВ КоЧЕТКоВ,  
президент группы компаний «Финам»:
— Для Петербурга: завершение работ на 
стадионе на Крестовском острове, откры-
тие сквозного движения по ЗСД в Петербур-
ге, ПМЭФ-2016. Для России: выборы в Гос-
думу; снижение номинальных цен на нефть 
до более чем десятилетних минимумов; 
антикоррупционная кампания. Для мира: по-
беда Трампа; замедление китайской эконо-
мики; кризисы в ЕС (долговой, Brexit).

оКСАНА КрАВцоВА,  
генеральный директор гК «Еврострой»:
— Из положительного: наконец-то достро-
ен «проект века» — стадион «Зенит-Аре-
на», но под занавес года сроки сдачи все 
равно перенесли на март. На этом «по-
лигоне» полегло немало судеб. Открыли 
ЗСД, что существенно разгрузило город. 
В мировом масштабе самое главное собы-
тие — выборы Дональда Трампа в Америке. 
Пока сложно прогнозировать, как новое на-
значение отразится на отношениях наших 
стран. Но то, что Америка считает Россию 
причастной к итогам выборов, доказывает, 
что мы можем влиять на очень серьезные 
политические процессы мирового масшта-
ба. Поэтому в целом можно сказать, что год 
прошел под знаком продуктивного внешне-
политического взаимодействия и у России 
взят сильный курс. 

эДуАрД ТиКТиНСКиЙ,  
президент холдинга RBI:
— Для Петербурга главное в 2016 году — 
то, что вопреки всему город развивается. 
Завершаются крупнейшие инфраструктур-
ные проекты — ЗСД, стадион на Крестов-
ском. Уверен, что чемпионат мира будет 
мощным импульсом для популяризации Пе-
тербурга.

Для России: несмотря на рецессию в эко-
номике, пациент скорее жив. Некоторые от-
расли продолжают развиваться, некоторые 
не загнулись окончательно, курс был более 
или менее стабильным, а инфляция низкой, 
процентные ставки падали. Ключевые угро-
зы — по-прежнему в снижении внутреннего 
спроса и отсутствии доверия предпринима-

телей к стабильной экономической полити-
ке государства.

В мире очевиден запрос простых людей 
и ряда элит на перемены. Brexit, избрание 
Трампа — возможно продолжение такого 
рода «сюрпризов». Показательны столкно-
вения интересов мировых элит, позицион-
ная борьба и военная эскалация в Сирии 
— есть ощущение, что ситуация несколько 
раз была «на грани» и остается очень не-
простой.

АНДЕрС ЛиЛьЕНСТоЛПЕ,  
региональный директор SRV в россии:
— Жизнь России в целом по-прежнему 
определялась колебаниями курсов валют. 
Этот фактор сказался на покупательной 
способности населения, имел ключевое 
значение для ритейлеров и девелоперов. 
Мы видим тренд к стабилизации ситуации и 
верим, что в 2017-м он найдет свое продол-
жение. На всю международную экономику, 
безусловно, повлияет главное мировое со-
бытие уходящего года — победа Дональда 
Трампа на президентских выборах в США, 
надеемся, что это влияние будет позитив-
ными.

мАрия бурмиСТроВА,  
коммерческий директор Red Express:
— Безусловно, событие номер один всемир-
ного масштаба в уходящем году — победа 
Дональда Трапа на выборах президента 
США. Не стала бы предсказывать быстрое 
потепление в отношениях двух сверхдер-
жав, но приятен уже тот факт, что в Америке 
большинство проголосовало против объек-
тивно слабого и неконструктивного правле-
ния демократов.

Одним из важнейших событий для Рос-
сии в 2016 году считаю военную операцию 
в Сирии, итоги и последствия которой будут 
ощущаться нами еще долго. Тем не менее 
она наглядно показала всем, что мнение 
России больше нельзя игнорировать и с 
ним придется считаться.

Главным событием года для Санкт-
Петербурга можно с уверенностью назвать 
XX юбилейный Петербургский международ-
ный экономический форум, состав которо-
го, несмотря на действующие в отношении 
России санкции, был очень представитель-
ным и показал, что даже в таких непростых 
политических условиях наша страна оста-
ется важным центром для представителей 
деловых и финансовых кругов всего мира.

иЛья ЛоТВиНоВ,  
заместитель председателя правления банка 
«Александровский»:
— Для Петербурга самым важным событием 
прошедшего года, конечно, стало открытие 
центральной части Западного скоростного 
диаметра. Помимо того, что само сооруже-
ние очень впечатляющее, эта дорога сильно 
разгрузила утренние и вечерние пробки, а 
транспортная доступность разных районов 
поменялась до неузнаваемости. 

Поскольку операция в Сирии — это собы-
тие скорее мировое, то знаковым внутрен-
ним событием для России стало изменение 
«правил игры» и смена элит: множествен-
ные аресты и коррупционные скандалы, 
кадровые перестановки в государственных 
органах и ведомствах на самых высоких 
уровнях. 

Важнейшим мировым событием 2016 
года я считаю победу Дональда Трампа на 
президентских выборах в США. Весьма 
неожиданные результаты выборов могут 
серьезно изменить мировую политическую 
игру на ближайшие годы. ➔ 40
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в жизнь университета. А значит, и продол-
жительность контракта, и заработная плата 
должны определяться индивидуально. Сей-
час в СПбГУ есть разные контракты — от 
годичных до бессрочных. И обратите внима-
ние — бессрочных контрактов, которые мы 
заключаем с учеными, имеющими особые 
достижения, нет больше ни в одном вузе 
России.

Заключить бессрочный трудовой контракт 
мы предлагаем тем научно-педагогическим 
работникам, которые в течение длительно-
го времени показывают высокие результаты 
своей деятельности. Причем показатели эф-
фективности анализируются в зависимости 
от области знаний — нельзя ведь с одной 
меркой подходить к работе филолога и хи-
мика, юриста и географа. 

Впервые о возможности заключения та-
ких контрактов мы думали еще в 2015 году, 
причем предполагали, что это будет отно-
ситься только к профессорам. Но после 
общественного обсуждения было решено 
предлагать бессрочные контракты и доцен-
там — при наличии высоких для своей обла-
сти знаний достижений.
BG: По истечении срока контракта сотруд-
ники проходят конкурс. Критерии оценки их 
работы довольно формальны: количество 
научных статей, участие в грантах. Отлича-
ются ли как-то условия участия в конкурсе 
для сотрудников, которые предпочитают за-
ниматься наукой и не преподавать, и для тех, 
кто, напротив, выбирает педагогику?
Н. К.: Да, сейчас у нас три группы должностей: 
научный сотрудник, преподаватель-практик и 
преподаватель, занимающийся учебно-науч-
ной работой. Требования для участников кон-
курсов на эти категории должностей разные.

Например, к преподавателям-практикам 
не предъявляются требования о научных 
публикациях, а к научным сотрудникам — о 
преподавательской нагрузке. Для третьей 
категории соотношение научной и препода-
вательской работы меняется в зависимости 
от статуса должности и потребностей вуза. 
Эта система, на мой взгляд, достаточно эф-
фективна.
BG: Вас часто называют реформатором, кар-
динально перестроившим работу универ-
ситета и стремящимся «навести порядок». 
Вы действительно ставите перед собой эту 
цель?
Н. К.: Главная задача, которую, на мой взгляд, 
необходимо решить, — не навести порядок, 
а восстановить единство университета. В 
какой-то момент СПбГУ фактически рас-
пался на массу факультетов, лабораторий, 
центров и центриков, руководители которых 
имущество и деньги университета расцени-
вали как свои собственные, поэтому стре-
мились обособиться.  В зданиях вуза нахо-
дились незаконные гостиницы и рестораны, 
конфетные  и мебельные фабрики, никакого 
учета и контроля не существовало. Не гово-
ря уж о том, что это практически привело к 
утрате одного из главных университетских 
преимуществ — междисциплинарности.

Были и достижения, но и они работали не 
на весь университет. Еще в 1996 году у юри-
стов была создана первая в России элек-
тронная библиотека, но студенты и препо-
даватели других направлений не могли даже 
туда попасть. И было, наверное, лучшее в 
России общежитие, куда селили опять-таки 
только юристов. Мы приняли решение: это 
будет имущество всего университета. То же 
самое с Научным парком, оборудование ко-
торого сейчас доступно всем универсантам 
без исключения.

Но речь не столько о структуризации 
имущества, сколько об интеллектуальном 

объединении: суть современной науки и об-
разования в междисциплинарности, а этот 
подход подразумевает сотрудничество, а не 
разграничения. Сила университета — в его 
единстве. За последние три года мы создали 
16  междисциплинарных программ, аналогов 
которым на российском рынке образова-
тельных услуг сегодня нет. Естественно, они 
вызывают повышенный интерес у абитуриен-
тов. Среди них, например, образовательная 
программа бакалавриата «Юриспруденция 
(с углубленным изучением китайского языка 
и права КНР)». Она стала самой популярной 
у абитуриентов этого года! Такие возможно-
сти есть только у единого университета.
BG: Сегодня ректор СПбГУ — не выборная, а 
назначаемая должность. Как это влияет на 
управление вузом?
Н.  К.: Несмотря на то, что я на должность 
назначаюсь, а не избираюсь, я полностью 
завишу от ученого совета во всех академи-
ческих вопросах, а любой преподаватель в 
этих же вопросах от меня абсолютно неза-
висим. Кроме того, многие процессы, кото-
рые в других вузах определяются волей из-
бранного ректора, у нас регламентированы 
четкими правилами. Например, любой пре-
подаватель по собственному желанию мо-
жет войти в состав учебно-методической ко-
миссии, любой доктор наук — может войти в 
состав совета ВАК по своей специальности. 
Предусмотрено и право самовыдвижения в 
состав ученого совета СПбГУ, и масса дру-
гих прав, которых нет в других вузах России. 

Если делать акцент только на назначаемо-
сти ректора, но не говорить о созданных в 
университете условиях, то все будет выгля-
деть совсем не так, как на самом деле. Нуж-
но обращать внимание на то, что в универси-
тете созданы и работают правила, дающие 
сотрудникам вуза полную академическую 
свободу.
BG: Поменялось ли спустя девять лет руко-
водства вузом ваше отношение к институту 
избираемости ректора?
Н. К.: Начну с того, что в 2008 году назначае-
мость ректора была инструментом решения 
определенных проблем. Тогда за каждой са-
уной и гостиницей, незаконно расположен-
ной в университетском здании, стоял руково-
дитель — человек, имеющий доверенность 
ректора на распоряжение имуществом. И 
как вы думаете, выбрали бы эти люди ректо-
ром того, кто говорит, что вместо их успеш-
ного бизнеса будут учебные площади?

Назначаемость ректора мы использова-
ли для принятия множества непопулярных, 
но абсолютно необходимых решений, мно-
гие из которых, кстати, ограничивали права 
руководства. Ректор и проректора, напри-
мер, больше не имеют права распоряжаться 
средствами по своему усмотрению — сейчас 
все распределяется на конкурсной основе.

Если бы должность ректора тогда была 
выборной, то реформы и развитие универ-
ситета прекратились бы довольно быстро — 
сколько бы голосов я набрал на следующих 
выборах? А вот сейчас уже можно проводить 
выборы. За эти девять лет университет изме-
нился, теперь университетом управляют пра-
вила, которые большинством сотрудников 
признаются как позитивные. Правда, теперь 
и должность ректора стала гораздо менее 
привлекательной: он ничего никому не разда-
ет, ничего не имеет, ничего не распределяет.

Одна из главнейших задач ректора —  
обеспечить создание и соблюдение правил. 
У сотрудников СПбГУ есть разные мнения, 
не всегда поддержка бывает абсолютной. 
Но разве вы встречали коллективы, в кото-
рых есть только одна точка зрения по всем 
вопросам? Я с такими не сталкивался. n


